

Ernesto Cazón García
Procurador de los Tribunales
y
Corredor Colegiado de Comercio
Plaza de España, 29—LUGO

El Progreso

DIARIO DE INFORMACION

Dr. R. López Pardo
Especialista en enfermedades de la piel
sífilis y vías urinarias
PLAZA DE ANGEL FERNANDEZ GOMEZ (ANTES
NOVA)

AÑO XXX - NÚM. 12.841

LUGO, JUEVES, 12 DE AGOSTO DE 1937 - II AÑO TRIUNFAL

OFICINAS Y TALLERES: PROGRESO, 4

Con un golpe de mano nuestras fuerzas han hecho una rectificación de las líneas en el frente de Santander que adelantaron en uno de los sectores y recogieron varios muertos y gran material de guerra

Boletín informativo del Cuartel general del Generalísimo

Boletín informativo del Cuartel general del Generalísimo, con noticias recibidas hasta las veinte horas del día de hoy, 11 de agosto de 1937:

EJERCITO DEL NORTE

Frente de Santander.—Con un golpe de mano nuestras fuerzas han hecho una rectificación de las líneas que adelantaron en uno de los sectores y recogieron varios muertos, armas, municiones y material vario.

Frentes de Vizcaya, Asturias y

Mediante una disciplina rigurosa de la educación, Franco, el Caudillo, conseguirá el espíritu nacional fuerte y unido, e instalará en el alma de nuestros hijos la alegría y el orgullo de la Patria que él salva para nosotros.

La situación política de Europa impone a Francia vigilar sus dos fronteras al Nordeste y al Sudeste, dice "L'Echo de París"

Se ha practicado una falsa neutralidad, con la cual los franceses no pueden hacer otra cosa que perder

París.—El general Duchêne escribe en "L'Echo de París":
"La situación política de Europa impone a Francia la vigilancia de dos fronteras: la de Alemania, al Norte, y la de Italia, al Suroeste. Hasta ahora la frontera de España no se tenía en cuenta. Ahora bien, los acontecimientos que se desarrollan en la Península Ibérica, por sus consecuencias, pueden obligarnos a una organización y a defender la frontera de los Pirineos. No es un absurdo pensar, ni prematuro prevenirlo.
Los informes que poseemos, de buen origen, sobre la situación de las fuerzas en presencia, nos hacen creer en el triunfo seguro del general Franco. La victoria de conjunto de los nacionales estará formada—¡oh milagro!—de las victorias parciales reivindicadas diariamente por los gubernamentales. Sea como fuere, los acontecimientos evolucionan, por el momento, en el terreno militar. Su resultado es cuestión de fuerza, no de sentimiento.
Podría discutirse acerca de lo que será el régimen político del país y acerca de las disposiciones que habrá de tomar para devolver la paz al país mediante la constitución de un Gobierno que represente el sentir nacional. Pero estos son asuntos de orden interior, que, rigurosamente, no nos conciernen.
Lo que nos interesa es la dilación que tomará el nuevo Gobierno para su política exterior. Creemos que no se cederá a nadie una pulgada del territorio: el sentimiento nacional, muy vivo en este pueblo altivo e independiente, se sublevará contra tal acto. Más en una Europa desequilibrada, y la Sociedad de Naciones en completo desfallecimiento, se constituyen grupos de Estados, se anudan alianzas; todos buscan la ayuda del vecino. La nueva España será solicitada por los países que la han sostenido moralmente, y seguramente se inclinará hacia ellos. Es también verosímil que, al mismo tiempo que firme acuerdos económicos, firmará eventualmente acuerdos militares. En caso de conflagración europea, Francia podrá encontrarse de nuevo, la Historia se repite, en presencia de una coalición que amenace el conjunto de sus fronteras.
¿Cómo se presenta la frontera española? ¿Qué disposiciones podrían tomarse para su defensa? Los Pirineos constituyen una barrera que, a diferencia de los Alpes, atravesados por grandes carreteras en toda su extensión, son difícilmente franqueables en su parte mediana, cuyos trescientos kilómetros corresponden aproximadamente a las tres cuartas partes de su longitud. Por el contrario, son bastante accesibles en las extremidades, que dan paso a nuestro País Vasco y al Rosellón.
De ello se deduce que la defensa tendrá que concentrarse en los dos extremos, bastando con que la parte central esté vigilada.
Igual que para las otras fronteras, la defensa comprenderá tropas de fortaleza, apoyadas en or-

En la España roja se ha entablado nuevamente una lucha encarnizada entre partidarios de Largo Caballero y del actual "desgobierno" de Valencia

En Albacete los anarquistas, unidos a algunas tropas de las brigadas internacionales, asaltaron los centros oficiales, y en Barcelona se lucha encarnizadamente en las calles

Se reciben continuamente noticias sobre la lucha ya entablada abiertamente entre los grupos anarquistas, troskistas y algunos elementos de la U. G. T. que sirven a Largo Caballero, y de otra parte las fuerzas de Orden público que obedecen al Gobierno de Valencia. El domingo y el lunes pasado han sido de gran violencia en las distintas poblaciones aun dominadas por los rojos. En Albacete los anarquistas unidos a algunas tropas de la columna internacional han asaltado los centros oficiales y han prendido fuego a varios edificios. En Valencia han intentado un golpe de mano por parte de los mismos elementos para apoderarse de la persona del presidente Azaña. En Barcelona las fuerzas de Pozas han embestido con todo género de elementos bélicos contra los puntos en que los anarquistas se habían hecho fuertes y los han arrojado, produciendo gran cantidad de muertos y heridos. Nuevos grupos han hecho frente a las fuerzas gubernamentales y el combate se extiende ya hacia el mismo centro de Barcelona.

Las últimas noticias anuncian que están cerradas la frontera catalana con Francia y prohibido toda comunicación telegráfica. Los discursos radiados y la misma Prensa bolchevique confirman el derrumbamiento de la España roja. La emisora "J. S.-2" a las 21,20 del día 9, dice, entre otras violencias: "Una serie de asesinatos se alevina". "El asesino Negrin en vez de aceptar el reto que le lanzan las juventudes sanas de Cataluña ha preferido dar orden de nuevos asesinatos. Pues bien, aquí nos tienen. Estamos dispuestos a la lucha en la calle o en el campo, donde se nos desafie".

En otro momento la misma emisora, después de relatar los sucesos que ensangrientan la ciudad, termina diciendo: "Camaradas el frente único del POUM-CNT-FAI está dispuesto a liberar totalmente a Cataluña de la opresión oprimida del Gobierno de Valencia y de sus lugartenientes de la Generalidad".

Por su parte, los hombres de Valencia le vuelven la agresión, la agresión y el insulto a los que hoy dirige Largo. En el mitin de clausura de la Conferencia Nacional de la PSU, Juan Hernández dice entre otras bravatas: "Después del cambio de Gobierno los incontrolados han aumentado. Necesitamos saber ya de una vez cómo piensan esos hombres".

Hay un periódico, "Adelante", que arroja una estadística curiosa: Ha publicado del día primero al 22 de julio, 78 artículos contra el partido comunista, 12 contra el Gobierno, 16 contra el partido socialista, seis de tipo militar y 12 contra Franco. ¿Cuál es, pues, el enemigo de esta gente? ¿Franco o el comunismo?

"Política" del día 4 publica un editorial que empieza con el siguiente sabroso párrafo: "El Gobierno se muestra decidido a impedir con la máxima energía cualquier intento de perturbación que pudiera producirse en la retaguardia. La referencia facilitada por el ministro de Instrucción pública

CHOQUES SANGRIENTOS EN ALBACETE

Albacete.—En Albacete ha ocurrido un choque sangriento entre los anarquistas y miembros de la brigada internacional. Los anarquistas asaltaron el edificio de Telegrafos, instalando ametralladoras, y abrieron fuego sobre la Policía y el Ejército. El coronel Mangada nombrado hace poco tiempo gobernador militar de la ciudad, ha declarado inmediatamente el estado de guerra y ha ocupado los sitios estratégicos de la capital con las fuerzas del Ejército, y tras dura lucha ha logrado expulsar a los anarquistas instalados en Telegrafos.

ACTOS DE PROTESTA EN CATALUÑA

Barcelona.—Como protesta por la suspensión del periódico central anarcosindicalista decretada ayer por el Gobierno catalán en la noche del martes, una inmensa multitud se estacionó ante el edificio

Se conocen detalles de la agresión de unos aviones rojos a barcos italianos e ingleses

Yo se conoce con todos sus detalles lo ocurrido en aguas de Argelia entre barcos ingleses e italianos y unos aviones misteriosos que les agredieron arrojando sobre sus cubiertas varias bombas, disparando sus ametralladoras sobre las tripulaciones y causando desperfectos y bajas, entre ellas el capitán del barco italiano, que falleció en el hospital de Argel a consecuencia de sus heridas.

Este lamentable incidente cuya finalidad no puede ser otra que el deseo de agravar la cuestión internacional, fué achacado maliciosamente por la Prensa adicta al comunismo a los gloriosos aviones nacionales. Pero la verdad se ha

Chamberlain anuncia el viaje de Edem a Roma

Londres.—En unas declaraciones que ha hecho el primer ministro lord Chamberlain, éste ha manifestado que se acordó por su Gobierno que las próximas conversaciones entre la diplomacia italiana y la inglesa tienen como finalidad llegar a una conclusión definitiva entre Roma y Londres.

Anunció que el propio ministro de Negocios Extranjeros, Mr. Edem, irá a la capital de Italia con tal motivo.

El Gobierno rojo para «depurar la retaguardia» se ocupa de los refugiados en las Embajadas

VALENCIA.—Preocupa al Gobierno de Valencia el problema de los refugiados de las Embajadas, que según han manifestado, dificulta extraordinariamente la labor de depuración de la retaguardia.

El responsable de Gobernación está dispuesto a terminar con él y ha decidido que se haga una investigación para que todas las personas refugiadas en dichas Embajadas sean trasladadas al Extranjero. Las que sean sospechosas de ideas fascistas serán detenidas y llevadas a Valencia para responder ante los Tribunales populares, y los que estén comprendidos en la edad militar, enviados a los frentes de combate.

Como se ve, se trata de una nueva acometida furiosa de los marxistas, que por todas partes se ven rodeados de enemigos.

La charla diaria de Queipo de Llano

Sevilla.—Anoche pronunció su acostumbrada charla el general Queipo de Llano.

Dió cuenta de unas cartas dirigidas por el Presidente del Comité de la Cruz Roja en Sevilla al Comité Internacional de la Cruz Roja en Ginebra, sobre cuatrocientas mil pesetas que desde Buenos Aires enviaron a este organismo con destino a Sevilla y Burgos, cantidad que no se ha recibido.

Como noticias se refirió a que el periódico "A B C" de Madrid, dice que las democracias extranjeras no saben reaccionar ante el peligro de sus camaradas de España. Y comentó el general, yo creí que estaban en el mejor de los mundos y resulta que se encuentran en peligro.

Parecía que estaban tan bien, sobre todo después de las decla-

Ciento siete niños arrancados por los rojos separatistas vascos de los brazos de sus padres, regresan a su Patria

El recibimiento en el puerto internacional de Irún ha constituido un acto emotivo y de gran exaltación patriótica

El puente internacional de Irún, festivo de tantas emocionantes escenas de patriotismo redivivo desde que se desencadenó la revolución española tierra santa en la que se han arrojado besándola millares de hombres y mujeres que volvían a su Patria reconquistada tras de haberla juzgado perdida para siempre; ese puente internacional vio el pasado día 7 el cuadro más acusado de patriotismo de cuantos le ha sido dable ver hasta ahora. Fue cuando los 107 niños que constituían la colonia del Satorio Marítimo de Goerliz, que fueron sorprendidos por la tragedia lejos de sus padres y a los que los que posteriormente el titulado Gobierno de Euzkadi envió a Francia, contra la voluntad de sus familias, vulnerando las prescripciones más elementales del derecho de gentes, volvíeron a pisar tierra de España al ser repatriados merced a las incansables gestiones realizadas por el Gobierno del Generalísimo.

Les esperaban representaciones de las Diputaciones vascas, del Ayuntamiento de Bilbao, una banda de música, comisiones de Peleayos y Flechas y un gentío inmenso. Volvían los niños a su Patria para seguir siendo españoles, después de una maniobra criminal de gentes sin conciencia que quisiera privarlos de este honor. Volvían al seno de sus familias atribuladas, de las que se quiso separarlos para

Pero aún quedan muchos capítulos de este episodio pavoroso por liquidar; no son sólo los niños de Goerliz ya rescatados a los que hay que salvar; hay muchos niños más en las nieblas inglesas, en aquella inhóspita tierra mejicana y en el infierno ruso, que deben volver al lado de sus padres y bajo la tutela del Estado español.

Confiamos en que la obra reparadora se realizará cumplidamente. La repatriación de los niños de Goerliz es un feliz anuncio de que otros agravios a la moral y a la humanidad serán reparados y satisfactoriamente resueltos.

Después del fallecimiento del cardenal Ilundain

Sevilla.—La muerte del cardenal Ilundain ha producido un sentimiento general de tristeza en Andalucía y en toda la España liberada. En el Palacio Episcopal se escriben a diario centenares de cartas, telegramas y visitas de pésame. En la ciudad al conocerse la noticia acudieron todas las autoridades con el general Queipo de Llano. El cadáver, amortajado de pontifical, fué expuesto en la capilla del Palacio Arzobispal donde permanecerá tres días.

El desfile ante el cadáver es comstante. El cabildo de la catedral se reunió declarando la Sede vacante con arreglo a ritual, enviando telegramas a Roma y al cardenal primado. Durante la reunión se dió lectura con emoción del siguiente telegrama del primer jefe de protocolo d Su Excelencia el Generalísimo Franco: "En nombre de Su Excelencia el jefe del Estado transmito a esa Cabildo sincero y sentidísimo pésame por fallecimiento virtuosísimo y eminente prelado que tan señalados servicios prestó a la Iglesia en España".

Todas las campanas de Sevilla doblaron en señal de duelo. El entierro será el día 13 por la mañana y se espera que asistan el cardenal primado de Toledo y muchos

HONORES CONCEDIDOS AL CARDENAL ILUNDAIN

Sevilla.—El Caudillo ha dispuesto que se tributen al cardenal Ilundain honores póstumos de príncipe de la iglesia, capitán general, cubriendo la carrera las tropas de la guarnición. El general Queipo de Llano representará al Generalísimo en el acto del sepelio.

El Ayuntamiento considera hues pedes de honor a los concejales de Pamplona que vienen al entierro. Se espera la llegada del cardenal Segura y del cardenal Gomá.

Se ha recibido un efusivo telegrama del Santo Padre en el que dice que la Iglesia española ha perdido una de sus más relevantes figuras.

LECCIONES DE LA HISTORIA

Las cuatro ruedas del carro de combate

I

Un montón de piedras. Una estela funeraria con la inscripción: "Pasajero: Di a Esparta que hemos muerto cumpliendo nuestro deber". Los incontables persas habían dicho a los 300 espartanos: "Somos tantos que si disparamos juntos nuestras flechas oscurerán la luz del Sol". Y a la sombra murieron los griegos... El pez grande había tragado al pez chico, (siguiera hubo de devolverlo, caso infrecuente en la historia, como Jonás vomitado por la ballena). En la Naturaleza la invasión de la Noche superior a la marea y a la ola... Rueda de la conquista elemental primitiva, fuera de todo Derecho... Rueda, izquierda delantera... Choque de dos barbaries...

II

Columnas de oro y de plata. Templo de Melkart, el Mercurio comercial, en Cádiz fenicio. Los cartagineses, vienen en auxilio de los fenicios, sus hermanos de origen, bloqueados por los españoles. Pero, de amigos y auxiliares o servidores, los cartagineses se convierten en amos o empresarios para la conquista de España. El Derecho internacional no había encontrado la fórmula de transacción, amistosa, concorde, equitativa, para la inteligencia entre los dominadores. Rueda también, de los instintos primitivos, con elementos jurídicos y pífidos en partes desiguales, rueda del materialismo venciendo al espíritu, rueda delantera derecha como la de las invasiones ruidosas de mahometanos del desierto, almoravides y almohades sobre los vencidos hispanomoros e hispano-árabes, los amigos reducidos al silencio al pie de las mezquitas de Córdoba, Sevilla, Granada... Igual que la invasión napoleónica en tierras amigas es-

VENTA

Número suelto del día, 15 céntimos. Atrasado, de fecha fija, 25 céntimos.

El Progreso

SUSCRIPCION

En Lugo, capital, 2,50 pesetas al mes. Fuera, 7'50 pesetas trimestre.

El nuevo gobernador militar

En atento E. L. M. nos comunicó el nuevo gobernador militar de la plaza y provincia de Lugo, don Oscar Nevado de Bouza, haber tomado posesión de su cargo en el que se nos ofrece.

Tinta rápida negra para teñir artículos de piel. DROGUERIA GALAICA (Frente a la Diputación)

Después de una exposición

Señor director de EL PROGRESO. Muy señor mío: Le rogaria que por medio de las columnas del periódico de su digna dirección diese las gracias a todas aquellas personas que me ayudaron al buen éxito de mi primera exposición, que tan favorablemente fué acogida.

Falange Española Tradicionalista y de las J. O. N. S.

MILICIA NACIONAL ORDEN. El más elemental deber del cristiano es la asistencia al Santo Sacrificio de la Misa en domingo y todas las fiestas de Precepto, y esta obligación la hemos de hacer patente los que sintiendo profundamente los sentimientos de Dios y Patria nos hemos unido por estos grandes ideales a nuestro suelo a los sin Dios y sin Patria.

OTRA. Artículo único.—Habiendo fallecido en el día de ayer en esta ciudad el corneta de esta Milicia Nacional, camarada Alfonso Ferreiro Meilán, se recuerda la obligación que todo buen militante tiene de asistir a la función de entierro que tendrá lugar en la parroquia de San Pedro a las once horas de la mañana y a la conducción del cadáver a las seis y media de la tarde, desde la casa mortuoria, Fuente de los Ranchos, letra D, al cementerio general.

Radio Lugo.—«Ondas Azules»

AL SERVICIO DE F. E. T. Y DE LAS J. O. N. S. Programa para el día 12 de agosto de 1937.—Emisión de sobremesa. 2: Apertura de la estación. Carteleras teatrales. Boletín meteorológico. 2.25: Retransmisión de Radio Nacional de España. (Noticiario, propaganda anticomunista y anecdotario del soldado).

Programa para el día 13 de agosto de 1937.—Emisión de sobremesa. 2: Apertura de la estación. Carteleras teatrales. Boletín meteorológico. 2.25: Retransmisión de Radio Nacional de España. (Noticiario, propaganda anticomunista y anecdotario del soldado).

La Región

Una mujer lesiona a otro con una piedra. La Coruña.—Fué detenida Dolores Cardama Vázquez, de treinta y nueve años de edad, demandada, por lesionar con una piedra en la cabeza a Juan López Mosquera, durante una riña que ambos sostuvieron en la calle de Orillamar. Juan, tuvo que ser curado en la Casa de Socorro.

Gobierno civil de Lugo

NOTA. Teniendo en cuenta que el dueño de los Almacenes "Siglo XX" de esta capital don Nicasio Díaz, ha sido sancionado por aumento indebido de precios, y resultando reincidente, el señor gobernador civil ha acordado decretar el cierre de los almacenes de que es propietario el aludido señor, por el plazo de cinco días, y cuya medida está dispuesto a adoptar con todos aquellos establecimientos de la provincia en que concurren las mismas circunstancias.

LA CIUDA

Estamos pasando por unos días mediados de agosto, magníficos. Calor sin exageraciones y noches templadas, apacibles, de las que caen pocas en libra por que pues es muy corriente que retrague demasiado. Despachado el asunto climatológico pasamos a ver lo que ocurrió ayer por nuestro pueblo. Hubo varios Consejos de guerra en el salón de la Diputación provincial.

VIDA MILITAR

Destino. El "Boletín Oficial de España" recibido ayer en Lugo publica la disposición de la Secretaría de Guerra, destinando a la Jefatura de la Caja de Recluta de Oviado, actualmente residente en esta capital, al comandante de Infantería don Juan Yáñez. Como es sabido el señor Yáñez venía desempeñando la Alcaldía de esta ciudad.

La carta colectiva del Episcopado español a los obispos de todo el mundo con motivo de la guerra de España

(Continuación) 6.—Caracteres de la revolución comunista. Puesta en marcha la revolución comunista, conviene puntualizar sus caracteres. Nos ceñimos a las siguientes afirmaciones, que derivan del estudio de hechos plenamente probados, muchos de los cuales constan en informaciones de toda garantía, descriptivas y gráficas, que apenas hay información debidamente autorizada más que del territorio liberado del dominio comunista. Quedan todavía bajo las armas del ejército rojo, en todo o parte, varias provincias; se tiene aún escaso conocimiento de los desmanes cometidos en ellas, los más copiosos y graves.

Señor encerrado en el Sagrario... locomoción y destrucción, al alcance de toda mano criminal. Conculcó la revolución los más elementales principios del "derecho de gentes". Recuérdense las cárceles de Bilbao, donde fueron asesinados por las multitudes, en forma inhumana, centenares de presos; las represalias cometidas en los rehenes custodiados en buques y prisiones, sin más razón que un contratiempo de guerra; los asesinatos en masa, atados los infelices prisioneros e irrigados con el chorro de balas de las ametralladoras; el bombardeo de ciudades indefensas, sin objetivo militar.

Consejos de guerra. Ayer se celebraron en el salón de sesiones de la Diputación provincial varios Consejos de guerra por diversos delitos. Presidió el Tribunal el coronel de Infantería señor Mogrovejo. Al as de doce de la mañana se efectuó el primero por delito de rebelión contra Santos Alvarez Fernández y otro.

7.—El movimiento nacional: sus caracteres. Demos ahora un esbozo del carácter del movimiento llamado "nacional". Creemos justa esta denominación. Primero, por su espíritu; porque la nación española estaba disociada, en su inmensa mayoría, de una situación estatal que no supo encarnar sus profundas necesidades y aspiraciones; y el movimiento fué aceptado como una esperanza en toda la nación; en las regiones no liberadas sólo espera romper la coraza de las fuerzas comunistas que le oprimen. Es también nacional por su objetivo, por cuanto tiende a salvar y sostener para lo futuro las esencias de un pueblo organizado en un Estado que sepa continuar dignamente su historia.

nuevo Estado en el sosiego de paz. El movimiento ha garantizado orden en el territorio por él ganado. Contraponemos la situación de las regiones en que ha sucedido el movimiento nacional a las dominadas aún por los comunistas. De estas puede decirse palabra del Sabio: "Ubi non gubernator, dissipabitur populus; sin sacerdotes, sin templo, culto, sin justicia, sin autoridad, sin presa de terrible anarquía, hambre y la miseria. En cambio en medio del esfuerzo y del heroísmo terrible de la guerra, las regiones viven en la tranquilidad del orden interno, bajo la tutela de una verdadera autoridad, es el principio de la justicia, es paz y del progreso que promueve la fecundidad de la vida social. Mientras en la España comunista vive sin Dios, en las regiones demoes o reconquistadas se celebran profusamente el culto divino y julian y florecen nuevas manifestaciones de la vida cristiana.